
热点快评

近日，一篇爆料网易涉嫌“暴力
裁员”的文章《网易裁员，让保安把
身患绝症的我赶出公司，我在网易亲
身经历的噩梦》 在网络上引发热议。
文章直指网易在当事人绩效并不差

的情况下，对身患绝症的当事员工进
行“暴力裁员”，并让保安强行将其赶
出公司。（11月 26日北京日报）

网易的这次裁员风波持续发

酵、越闹越大，甚至到了难以收场的
地步。 因为这次裁员风波给网易造
成的直接或间接损失， 现在还无法
估量， 但是对网易企业形象带来的
损害，无疑是巨大而且深远的。

企业裁员是再正常不过的事

情，尤其是像网易这样动辄几万、十
几万员工的大公司、大企业来说，裁
员几乎是每天都在发生的事情。 企
业的裁员需要做到以下两点： 一是
符合国家相关的法律规定， 尤其是
要严格遵守劳动法方面的各项规

定； 二是需更多站在被裁者角度考
量，最好能够好合好散。

网易这次引发舆论轩然大波的

“暴力裁员”事件，不管是从被裁员
工那篇“10 万+”的吐槽文章看，还
是从网易随后所发布的声明来看，
裁员过程或许在法律上没有什么太

大的问题，但是在情理上，却存在不
少的问题。最后网易也承认，在整个
过程中， 公司的高管和人力资源部
门的做法欠妥，并且道歉。

让公司的裁员符合国家相关法

律法规的要求， 这应该是不能触碰
的底线。但是在底线之外，还有人性
化，还有企业文化，还有需要维护的
企业形象和信誉。 网易在被曝光的
“暴力裁员”过程中，过于考虑自己
的利益， 而没有顾及到被裁员工之
前为企业所做出的贡献， 以及身患
重病的事实。这样的操作，不但让被
裁的员工感到寒心， 也同样会让在
职的员工感到寒心， 并不利于公司
的长远发展。

事后网易方面承认， 在辞退该
员工的过程中，存在“简单粗暴、不
近人情”的问题。据之前离职的网易
前员工表示，网易裁员过程中的“简
单粗暴、 不近人情” 几乎是一种常
态，我们希望经过这次风波以后，网
易能够真正反思自己的用人制度，
反思自己对待离职员工的态度。 更
多的国内企业，则需要从网易的“暴
力裁员”风波中汲取教训，避免类似
的事情发生。

企业裁员须经得起
法理与情理考量

□苑广阔

然玉
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根据市发改委官网的公告，广州市
中心城区污水处理费调整方案听证会

即将于 12 月 27 日举行。本次调整推出
两个方案，其中方案一拟将居民生活类
污水三个阶梯分别较现行标准上调

5.26%； 非居民污水费提高幅度则近七
成。方案二居民生活类污水处理费标准
上调 36.84%； 非居民类污水处理费标
准上调 36.43%。

这是自 2017 年 7 月广州市污水处
理费提高后的再次提出调整。两个方案
虽说调整幅度不同，对居民非居民用水
的影响也各异，但总体给人的感觉是价

格要涨， 只是涨的幅度与结构不同而
已。 2017年的上调是在多年未变的情况
下作出的上调，曾引起广泛的舆论热议。
此次上调间隔时间如此之短， 且调整方
案的酝酿也未向公众征求意见，多少出
乎人们的意料，难免引发社会关注。

随着社会发展与生活水平提高，类
似水、电、燃气等公共服务产品价格相
应调整，公众一般都会理解。 但由于其
产品属性的特殊———既是生活必需品，
又涉及每一位居民的切身利益，加之经
营上先天的垄断性，因此，其价格有任
何变动都会引起人们的高度关注。 今
年，有国家就因地铁票和汽油价格上调
而引发骚乱，也印证着类似产品价格的
调整必须恪守审慎原则。

对公共产品的价格调整，相关方面
看似最有力的理由是“成本因素”，即现
行产品价格与运行成本不匹配。这其实
并不能完全说明问题。一则公共产品本
身具有天然的福利属性，居民和企业缴
纳的税赋中已包含类似公共产品的支

出，这是政府必须提供的公共服务。 二
则因公共产品不同于普通商品，其垄断
性经营也决定着不能完全按市场原则

定价。 尤其是在当下，污水处理的运营
成本对公众来说仍是本“糊涂账”，其成
本构成有哪些因素，收费合理性如何等
等，公众对此一无所知。在此语境下，加
上并未经充分论证以及科学评估，若强
行推出提价方案显然难以服众。

事实上，即使从企业持续经营的角

度，除了向使用者要效益之外，也应更
多关注其他途径———诸如政府加大财

政投入、减税让利等，尤其是加强科研
及技改投入，通过科技升级降低运营成
本。 总之，公共产品要更好地体现公共
福利性， 需通过多方的开源和挖潜，而
不能成本一上升就盯向居民的荷包。

对于污水处理费等公共产品收费，
无论是从完善价格机制， 还是为节能减
排，引导合理消费等角度，适当调整价格
是必要的。 但必须把握好各方利益的平
衡，尤其要明确政府、经营方和消费者之
间合理的成本分担机制。在政策和方案推
出之前，充分听取各方意见，寻求各方利
益平衡的最大公约数，这无疑至关重要。

（作者是本报首席评论员）

25 日晚上， 知名仿妆
博主宇芽发微博说：我被家
暴了。宇芽确认在相处的一
年中，共 5次遭受前男友的
家庭暴力。宇芽公布的视频
中， 男方的两位前妻也表
示，曾经遭到过家暴。 宇芽
很后悔自己没有选择第一

时间报警，并在当时选择了
沉默。 “正是由于一而再、再
而三原谅他， 最终导致了
更为严重的家暴。 ”（11月
26日新晚报）

家庭暴力是严峻的社

会问题， 每一个个案都是
典型的样本。 知名博主宇
芽遭遇家庭暴力， 从沉默
隐忍走向 “以曝治暴”，其
做法一定程度带有 “非典
型”的普遍特征。

女性遭遇家庭暴力，
选择隐忍沉默，与自身“家
务事”的观念有很大关系，
既碍于情面， 羞于寻求保
护，又顾忌到家庭的利益，
害怕维权。 并且女性的社
会身份与地位越高， 对家
庭暴力“说不”的勇气就越
弱， 如个案的受害者选择
沉默， 很大程度是网红的
名气所累；又如，四川广安
女副区长死于家暴， 与其
官员的身份密不可分，为
了脸面丢了性命。

面对家庭暴力， 女性
的沉默隐忍换不来悔悟与

痛改前非，只会给暴戾火上
浇油，让家暴从最初的行为
失控变成一种行为习惯，带
来的是持续累加的伤害，比
如个案中的施暴男子，可以
说是家暴的“老司机”，两位
前妻都曾遭遇过家暴，她们
的隐忍使得该男子的家暴

延续到了更多的人。
面对家庭暴力， 要想

打破恶性循环， 就不能选
择隐忍沉默， 要在最初之
时勇敢地说出来， 果断地
寻求帮助与庇护。 在反对
家庭暴力、 保护家庭暴力

伤害者方面， 我国的制度
显然走在了观念的前列。
2016 年反家庭暴力法正
式生效， 许多地方和部门
也相应出台了贯彻落实反

家庭暴力法的具体办法，
确立如发现家暴强制报

告、公安告诫、家暴庇护、
人身安全保护令等一系列

制度。 这使得家庭暴力的
惩治与保护从制度上走出

了“家务事”，但在家暴的
受害者观念中却并非如

此， 面子观念背后是担心
社会生活被歧视、 被有色
看待。所以，面对家庭暴力
既需要每个个体权利意识

的觉醒， 更需要全社会深
化对家庭暴力的认识，不
只是把家暴当成伦理悲剧

围观， 更该是人际平等权
利维护的话题。 如何营造
对家暴敢说不的社会环境

首先值得思考。
像以上微博曝光家暴

个案， 是对家暴沉默隐忍
的延续，不是在“沉默中暴
发”而是在“沉默中曝光”，
这并不是通过维权渠道来

寻求保护， 而是借助舆论
来倒逼惩处， 这是切口扩
大化自伤式的求助， 并不
是寻求保护的最好做法。

当然， 这既有当下社
会治理中“一曝就灵”的非
理性迷恋， 也有对惩治家
庭暴力的信心不足。 客观
来说， 与制度下家庭暴力
的惩治、 保护工作机制的
配套、构建的滞后有关，家
暴认定难、 保护措施实施
难、 施暴对象处理难等问
题还比较突出， 也催生了
社会 “不闹大不干预不处
理”的求助焦虑。 反对家庭
暴力只有法律制度还不

够， 要在此基础上完善机
制，形成务实的保护体系，
最终形成可预期的 “保护
力”，对此，行政与司法更多
努力还应在路上。

今年 7 月，河南南阳女孩小闫向浙
江喜来登度假村投递简历被拒绝，招聘
网站上不合适原因一栏赫然写着“河南
人”。 对此，小闫认为受到了地域歧视，
一怒之下将浙江喜来登度假村告上法
庭。 11 月 26 日，此案在浙江省杭州互
联网法院开庭，法院判决浙江喜来登度
假村口头并书面道歉，赔偿精神损失费
9000 元，公证费 1000 元，共计 10000
元整。（11 月 26 日澎湃新闻）

数月前“河南女孩应聘遭拒案”一
经爆出，引发舆论震动。 现代职场竟有
如此明目张胆的“地域歧视”，令人震惊。
应该说，本案的判决结果并不令人意外，
毕竟事实清楚、证据明确，是非对错和法
律适用可谓一目了然。 在审理过程中，
法院有关“歧视行为”“差别对待”“平等
就业权” 等方面的说理释法也很是精
当，这足可成为今后处理类似案例的范
本。 以司法救济来终结歧视、捍卫权利，
这是我们社会需要长久致力的事情。

应该承认，本案的审理和判决能够
相对顺利，有其特殊性。毕竟，作为被告
浙江喜来登度假村留下了“白纸黑字”
的证据———其在“不合适原因”一栏悍
然写着“河南人”，这简直就是毫无顾
忌、自证其“罪”。 与之相较，现实中绝
大多数“地域歧视”，都是难有固定物
证的，更不用说追责索赔了。 所谓“地
域歧视”，可以体现为一句话、一个眼

神， 甚至只是内心的“鄙夷”“厌弃”
———感受到“地域歧视”与证明受到“地
域歧视”，这是两回事。

很遗憾，“地域歧视”现象，在当下
并不鲜见。 其一大重要原因是，行为成
本极低乃至是零成本。 很多人习惯了

“地域歧视”而无需付出代价，于是愈发
变得肆无忌惮。 浙江喜来登度假村的工
作人员之所以会留下歧视“实锤”，很大
程度上正是这种膨胀心态的不经意流
露。 一个显而易见的道理———但凡“反
歧视”没有展现出应有的力度，那么“歧
视”就会越来越肆无忌惮。在我们的职场
内，并没能形成隔离“地域歧视”的文化
和机制，这正是问题久拖不决的症结。

一直以来，公司内部反对“地域歧
视”的努力根本就无从谈起，其更多被
视作敏感话题和禁忌而回避、搁置。 而
与之相较的是，“地域歧视”却在网络上
大行其道，在社交平台上不少“歧视者”
遥相呼应、聚合抱团。 某些“地域歧视”，
俨然被塑造成了一种“人生阅历”“社会
经验”而口耳相传。“不要和某某地方人
交朋友” 的帖子病毒式传播，“歧视”的
病毒也感染了越来越多的人。

承认“地域歧视”的存在，对“地
域歧视”说不，从“河南女孩应聘遭拒
案”的判决结果中，我
们理当感受到勇气 、
学会担起责任。

南昌的舒先生近日反映 ，孩
子学校要求家长交钱统一买校

服 ，由于费用太高 ，家长有点难
以接受。 舒先生称，他的孩子在
豫章师院附属中学上初一 ，9 月
份开学时 ， 已交 900 元的校服
费 ， 现在又让补交 1400 元 ，学
校订购的校服共 13 件 ，除了夏
天的短袖 T 恤 、衬衫 ，还包括两
套运动装 、一套礼服 、一件冲锋
衣 、 一件毛呢大衣 ， 费用总计
2300 元。 面对质疑， 该校工作
人员表示 “别人都穿校服 ，那你
的小孩子不穿吗？ ”（11 月 26 日
人民日报）

从工作人员的回复 ，我们可
以看到，作为家长并没有多少讨
价还价的余地。为了不让孩子太
另类 、太显眼 ，就算明知道不大

合理的费用，相信不少家长也只
会咬咬牙乖乖就范，某些校方的
主管人员恰恰正是深悟其理 ，所
以敢于放胆要求学生订购校服。

要求学生穿校服上学很有

必要性，既可防止学生们在衣着
上互相攀比，亦可令同学们通过
整齐的着装展示学校的形象。

既然以杜绝攀比为出发点 ，
那么校服无疑应以简洁大方 、美
观得体为宜 ，可现实是 ，学校订
购的校服居然是国内知名品牌 ，
而且居然还有冲锋衣和毛呢大

衣！ 这背后藏着什么花花肠子 ，
明眼人不难看出。

况且初中正是学生们发育

的年龄 ，一年订个 13 件 ，来年
有几件还能合穿 ？ 这岂不是造
成极大的浪费？

沉默隐忍与“以曝治暴”
面对家暴不能执此两端

□木须虫 污水处理收费应建立合理的分担机制
□阅 尽

“地域歧视”被判赔偿
“反歧视”只靠司法救济还不够
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C-HR� EV

2018 年， 在中国车市整体
下滑的境况下， 丰田在 TNGA
的加持下反而实现逆势增长。相
关数据显示， 丰田中国 2018 年
在华销量为 1,474,500 辆，同
比增长了 14.3%，这也是丰田连
续第 6 年实现同比增长。 其中，
一汽丰田 2018 年全年累计销售
了 720,306 辆新车， 同比增长
4%；而广汽丰田 2018 年累计销
售 580,337 辆 ， 同 比 暴 涨
31.8%。 此外，雷克萨斯去年全
年实现销量 160,468 辆， 同比
增长 21%。 随着丰田在华销量
在 2018 年表现良好， 丰田高调
制定了 2019 年销量目标： 挑战
160 万销量目标，同比预计增长
8.47%。 为了实现这个目标，丰
田在今年推出 9 款新车型，为完
成既定目标提供助力。

其中，一汽丰田投放了包括
亚洲龙、卡罗拉双擎 E+、威尔法
双擎、新一代卡罗拉以及新一代
RAV4 荣放共 5 款新车型。广汽
丰田在 2019 年迎来全新雷凌以

及雷凌双擎 E+，并在 11 月广州
车展期间发布全新 SUV 产品：
威兰达 WILDLANDER。 这是
继 2018 年 COROLLA� 卡罗拉
和 LEVIN� 雷凌在广州全球首
发之后， 基于 TNGA 架构打造
的又一款重磅中型 SUV 车型再
度于广州进行全球首发。本次发
布的威兰达 WILDLANDER 延
续中大型 SUV� 汉兰达 HIGH-
LANDER 的高价值， 通过搭载
TNGA 混合动力系统与全新四
驱系统的组合，实现了同级别优
秀的加速性能、操控性与燃油经
济性。

得益于 TNGA 产品的投
入 ， 一汽丰田和广汽丰田在
2019 年的销量都获得优秀的成
绩。 其中，一汽丰田实现了全年
销售目标的 72%， 前三个季度
的累计销量是 53.6 万辆。 广汽
丰田前三季度销量 496224 台,
比去年同期增长 18%。 总体来
看，丰田离完成今年的业绩目标
已经越来越近了。

TNGA 产品阵营再扩容
丰田在华销量与产品力再提升

随着更多 TNGA 架构产品
的落地，丰田在车型上实现电动
化、智能化、互联化的加速搭载
应用，进一步夯实丰田在华市场
地位。更与多家合作伙伴共同推
动“三化”技术的发展。

在 2019（第十八届）上海车
展， 量产纯电动车 C-HR� EV
与奕泽 IZOA� EV 进行了全球
首发。 此次引进的 C-HR� EV
与奕泽 IZOA� EV 被命名为“E
擎”， 借助多年积累的电动化技
术与革新性的 TNGA 架构，实
现了环保性能与驾驶乐趣的高
度融合。 两款车型计划于 2020
年开始在中国市场销售。

在“智能化” 方面， 新款
COROLLA� 卡 罗 拉 和 新 款
LEVIN� 雷凌首次在国内全系搭
载了最新的“Toyota� Safety�
Sense 智行安全”。 其中在动态
雷达巡航控制系统 DRCC 中新
增了 LTA 功能， 无论直线行驶
还是弯道内均可以维持车辆始
终在车道中央。而发生拥堵等无
法识别前方车道线的时候，车辆
也可以跟随前车的行进轨迹行
驶。丰田通过智能化技术的进步

不断提升车辆的安全性能。
此外， 丰田在 2018 年的广

州车展上就宣布“丰田智行互
联”系统将以车型改款换代为契
机,逐步实现全产品序列 100%
标准配置。 通过车载通信系统
DCM， 实现车机与手机实现连
接，丰田服务中心与每一辆汽车
连接起来，提供 365 天、24 小时
的全天候、不间断的即时互联服

务。
为了进一步深化合作伙伴

关系， 丰田分别与中国一汽，广
汽集团签订电动化及智能网联
领域战略合作框架协议。根据此
协议，双方希望通过在包括新能
源车的电动化车辆及智能网联
领域的合作，满足广大中国消费
者多元化需求，为中国社会做出
贡献。

“三化”技术加速搭载应用
丰田对于市场的信心来自于

产品力的全面提升。 TNGA 架构
已上市产品已经涵盖多个细分市
场。 紧凑型轿车市场有全新一代
雷凌和全新一代卡罗拉作为开路
先锋； 中型轿车则有第八代凯美
瑞和亚洲龙稳守市场； 小型 SUV
市场有双子星 C-HR 和 IZOA；
来到中型 SUV， 全新一代 RAV4
荣放成为了中流砥柱， 加上新亮
相的威兰达 WILDLANDER，使
得 TNGA 阵营再次扩充。

随着 TNGA 的产品上市和热
销，TNGA 产品凭借不同于丰田
以往产品的全新造车理念而被市
场、用户接受和认可。 丰田将摒弃
过去一贯的“保守中庸”理念，采
用了低重心的造型， 外观设计充
满了运动感和前卫性，TNGA 产
品满足了时下年轻消费用户的审

美喜好。 而在操控性方面，TNGA
产品引入了丰田全新一代混动系
统， 确保在稳定性与速度感和燃
油经济性获得完美平衡。

我们以全新凯美瑞为例，在
丰田 TNGA 架构下诞生的全新凯
美瑞， 从外到内带来了颠覆性的
设计理念。 整体的外观设计无限
量接近概念车原型，更加的动感，
富有前瞻性。 全新凯美瑞搭载的
是 全 新 2.5L� Dynamic� Force�
Engine 发动机，可以使全新凯美
瑞汽油版动力提升 15%、 燃油经
济性提升 25%。 汽油版车型热效
率 达 40% ， 最 大 输 出 功 率 为
154kw， 相比上一代动力提升
15%，全域扭矩提升近 10%。作为
最先上市的 TNGA 产品全新凯美
瑞， 凭借优秀的产品力迅速在合
资 B 级车市场一路领先。

2017 年 4 月，上海车展前夕，丰田在
中国推出了 TNGA 丰巢概念。 当年的 11
月，TNGA 丰巢概念在华导入的首款车型
CAMRY 凯美瑞正式发布。 时间来到了

2019 年，同样是 11 月，丰田再次发布全新
TNGA 产品：威兰达 WILDLANDER。 两
年的时间里，随着 TNGA 的全面推进开花
结果， 丰田在中国实现了车型和品牌双丰

收。

2019 年高销量目标实现在望

覆盖细分市场 TNGA 产品力全面提升

威兰达 WILDLANDER

第八代凯美瑞

奕泽 IZOA� EV


